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Esencia de Romero
La pasada semana cumplió años, 90 nada menos, una figura histórica del toreo
y todo un personaje que excedió de los ruedos y proyectó su carisma más allá

de lo estrictamente taurino. Curro Romero ha sido, sin duda, uno de los grandes
nombres de la tauromaquia de la segunda mitad del siglo XX.

se ha escrito poco sobre la efeméride y hablado
menos. Ya sólo por el hecho de llegar a esas edad, y

estar lúcido y con la cabeza en sus sitio, un personaje pú-
blico es noticia de portada, comentario y reportaje. Pocos
pueden presumir de lo mismo. La pobre Conchita Velasco,
otra muy grande en lo suyo, falleció al día siguiente de lle-
gar Curro a nonagenario, pero ya llevaba años en otras
mucho más tristes condiciones.

Fue especial el de Camas, desde luego, por su forma tan
personal de entender el toreo, que definió como "inspira-
ción, arte y armonía”. Para él era una forma de crear be-
lleza sin otro instrumento que un capote y una muleta.
Hace varios años fue nombrado académico de la Real Aca-
demia de Bellas Artes Santa Isabel de Hungría y en su dis-
curso en el acto de toma de posesión dijo que los toreros
“no somos matarifes, aunque nos llamemos matadores".

Para él ser torero era algo que entra de lleno en la categoría
de artista y su actividad frente al toro la sentía como un proceso cre-
ativo: “la armonía me sale más del alma que del cuerpo". 

No era de los que llevan una faena en la cabeza  y su quehacer en la
arena dependía de muchas cosas y más factores, desde la condición
del toro que tenía enfrente a su estado de ánimo, puesto que para él
todo surgía a raíz del soplo de las musas: “siempre he querido trans-
mitir todo lo que me va inspirando, dejándome llevar por lo que
siento. Cuando te entregas, te olvidas de tu cuerpo, es como si vivie-
ras un sueño”. Y no siempre se daban las circunstancias precisas
para que todo fluyese como a él, y al público, le hubiese gustado.
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Incondicionales

Y en esas ocasiones, muchas más de las desea-
das, cuando las cosas no salían bien, las bron-

cas eran también tan especiales como el
propio diestro que las había provocado. Sus
seguidores iban a la plaza pensando en ver
algo sublime, y le arrojaban ramitos de ro-
mero, o a enfadarse con sus precauciones,
alivios y sus tan famosas como muchas

veces esperadas espantás, que finalizaban
con el lanzamiento de almohadillas -cuando

Curro torea se venden más almohadilas, decían
los encargados de su alquiler- o los indignos rollos

de papel higiénico que le tiraban a no dar. A Curro
va a venir a verle otro día su padre... y yo también, es frase

miles de veces repetida por sus admiradores y que demuestra bien a
las claras la consideración única que le tenían tanto sus seguidores
como sus detractores. Capaz de lo peor y lo mejor, en una tarde de
San Isidro se negó a matar un toro y acabó en la Puerta del Sol, en
la Dirección General de Seguridad, donde pasó la noche y de
donde salió para ir a torear de nuevo a Las Ventas, cuajando ahora
una actuación extraordinaria que le valió salir a hombros por la
Puerta Grande. Por la que salió en triunfo hasta en siete ocasiones.
Y otras cuatro lo hizo por la del Principe en su Sevilla, desde que en
una corrida en la que actuó como único espada cortase ocho orejas.

Casi medio siglo estuvo en activo y aunque no fue de temporadas
largas, la de 1973 fue su campaña más extensa, con 40 festejos, no
rehusó las grandes citas y toreó casi doscientas veces en La Maes-
tranza y nunca dijo no a la Monumental madrileña. 

Nacido en una familia humilde que trabajaba mucho y ganaba
poco supo alcanzar fama, dinero y reconocimiento toreando. Pero a
su manera. Quien torea para comer ni torea ni come, era una de las
máximas de un torero que, para otro grande, Camarón, era la esen-
cia. Y toreando como él pensaba que había que hacerlo pasó de tra-
bajar de sol a sol en la finca sevillana de Queipo de Llano a ser
recibido, ya como Faraón de Camas,  por Franco cuando éste man-
daba en España. 

Curro ha cumplido 90 años y sigue pensando que no hay que dejar
de reir para ser eterno. Una filosofía que comparto.

Paco Delgado

Curro Romero ha sido
la personificación 

del toreo como arte,
en el que la 

inspiración es la base
de todo lo que se 
hace ante el toro.
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Lo que tiene ser bueno...                                                                                                                        
Carlos Bueno

Currista gracias a Dios 
Soy currista por la gracia de Dios y para gozo mío. Eso te viene dado. No se escoge.

Ni se puede aprender a serlo ni se puede dejar de serlo. De igual modo que el duende
eligió a Curro para instalarse en él, el duende me sedujo a mí para convertirme 

en su adepto firme y perenne. No creo que haya un motivo consistente e irrefutable.
Es cuestión de sentimiento. Algo fútil, etéreo, subjetivo, interior; pero sólido 

e inquebrantable. 

cho la vista atrás y no
recuerdo cuándo quedé
atrapado por la magia

de Curro Romero. Quizá
viendo una corrida televisada
siendo yo pequeño. Aquel
hombretón vestido de gladia-
dor invencible pero frágil
como cristal de bohemia
captó mi atención. Lo suyo no
era una lidia al uso, segura y
maciza. Aquello eran pincela-
das sorprendentes, pellizcos
asombrosos que aceleraban
mi corazón de forma descontrolada. Y
comprobar la catarsis que su toreo pro-
vocaba en la plaza, ver entrar en éxtasis
a 12.000 espectadores al unísono, era
algo impresionante para un niño como
yo. No lo entendía, pero me abducía. 

Debió ser entonces cuando me bauticé
en la religión currista. Pregunté sobre
aquel dios de Camas, pero nadie me dio
una explicación convincente de su mag-
nitud. Me llevaron a verle torear en Va-
lencia, y la atracción se acrecentó. Me

impactaban sus formas, sus detalles, el
crujido que conseguía suscitar en el gra-
derío un solo pase suyo. También la
furia desmesurada con la que los aficio-
nados le atacaban si la tarde no había
sido buena. Leí y leí. Y entendí que
aquellos enfados se producían por lo
que el público sabía que dejaba de ver,
no por el resultado de su actuación.
Supe que el currismo trascendía el
ruedo, que era una forma de entender
la vida, con más serenidad, con más ele-
gancia, con más gusto, con más arte,
más “despasito”. 

En 1997 se hizo realidad uno
de mis primeros sueños tau-
rinos, ver al Faraón  de
Camas en La Maestranza de
Sevilla un Domingo de Resu-
rrección. Aquello fue para mí
como entrar en El Vaticano
para encontrarme con el
Papa. Acceder al coso del Ba-
ratillo en fecha tan emblemá-
tica era pisar tierra santa. Ver
el paseíllo resultó tremenda-
mente excitante. El fervor de
la gente, el runrún, el poste-

rior silencio sepulcral, la explosión que
causó en los tendidos su primera veró-
nica encajado de riñones, meciendo su
diminuto capotillo con superlativa sua-
vidad, con la pierna adelantada, ga-
nando terreno… 

Lo recuerdo y todavía hoy se me eriza
la piel. No hubo éxito estadístico, pero
en mi memoria permanecen imborra-
bles pasajes de una actuación que acabó
por determinar mi pertenencia a la cre-
encia currista.

E



Las anchoas de casa Guillermo

Las mejores anchoas que se comen en Valencia las sirve una bo-
dega que se ubica en el barrio del Canyamelar. Allí donde la ciu-
dad se abre al mar, aunque por muchos años en vez de abrirla lo
que hicieron los políticos fue olvidarla y vivir a espaldas. Ahora no
es que la abracen, pero al menos los ciudadanos de a pie creo
saben que hay una Valencia marinera que incluso está por des-
cubrir.

Digo las anchoas. Las mejores anchoas. Se sirven y se comen en
Casa Guillermo, que hace unos años cambió se ubicación tradi-
cional de la calle José Benlliure para mutar a las mismas espaldas,
en la calle Progreso. Pero en el Canyamelar, que conste.

Aquel Guillermo, al que por supuesto conocí, era aficionado a los
toros. Las paredes de la antigua bodega (en el nuevo aún no he
debutado) estaban cubiertas de fotos la mayoría taurinas y otras
de paisajes antiguos de la zona. Y también algún lienzo colgaba
con la figura pintada del propio Guillermo ataviado de torero. Gui-
llermo, por cierto, hace años que murió.

Además del dueño también atendía su mujer, muy amable ella y
a la que se descubría un carácter bondadoso y de sonrisa siempre
alerta. Sin embargo no era lo mismo el propio Guillermo; parco en
palabras, de gestos duros y nada de confianzas con el cliente.
Pero las anchoas hacían olvidar el trato tan frío del barbudo
dueño. ¡Las mejores anchoas de Valencia! Eso sí, a precio de oro.

Hace años llevé a Vicente Barrera (actual conseller de Cultura y
Vicepresidente del Consell y antes torero) a Casa Guillermo, a la
antigua, claro. Un plato o dos de anchoas sobre las que Barrera
se arrimó, valiente y decidido. Igual lo recuerda. Por cierto, aquello
lo pagó mi amigo José Ángel Crespo. Que conste.

BON VENT I BARCA NOVA

Vicente Sobrino

Personalidad

El toreo es inmediato, efímero y a la
vista de todos. Nada que ver con otras
artes. Un pintor, un escultor o un com-
positor pueden ponerse a producir y
romper su obra si el resultado no es el
apetecido. Al final conocemos la pro-
ducción de Goya, de Benlliure o de Be-
ethoven que ellos quisieron mostrar,
pero a buen seguro se deshicieron de los
trabajos que no satisfacían sus expecta-
tivas. El torero no puede hacer eso. Su
creación está a la vista de todos en vivo
y en directo, ha de estar inspirado el día
“D” a la hora “H” en el lugar “L”; y
que el fruto sea siempre el pretendido es
algo indiscutiblemente imposible.

Aún así, hay matadores capaces de
tener una regularidad en el éxito abru-
madora, y eso tiene un enorme mérito.
Pero, ¿quién es más virtuoso, el sistemá-
tico o el excepcional? Todo cabe y todo
vale, afortunadamente. En el toreo hay
dos máximas que lo perpetúan: la im-
predecibilidad y la emoción, y con
Curro se cumplían las dos premisas. Si
hubiese podido hacer como los pintores,
escultores o músicos y mostrar sólo sus
faenas más sobresalientes, nadie duda-
ría de estar ante un artista sublime, ex-
traordinario, irrepetible. Yo, con sus
luces y sus sombras, creo fielmente que
lo es, quizá porque primo la calidad a la
cantidad. 

En cierta ocasión Rafael ‘el Gallo’ le
dijo a Juan Belmonte: “Juan, me dicen
que ese chaval de Camas tiene cosas
tuyas y mías”. El Pasmo le contestó sin
inmutarse: “Qué va. No tiene nada tuyo
ni mío. Todo lo que trae es suyo”. Curro
Romero, sencillamente único. Hace
unos días cumplió 90 años y su esencia
continúa impregnando mi vida; porque
soy currista, gracias a Dios y para goce
mío.
.

Carlos Bueno
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Esto es lo que hay

El Juzgado de Primera Instancia e Instrucción número 2 de Villena acordó la aper-
tura de juicio oral en el procedimiento seguido contra Francisco Javier Esquembre
Menor, ex alcalde de Villena y las ex concejalas Catalina Hernández Martínez y
María del Carmen García Martínez, todos ellos pertenecientes en 2018 al partido
ecologista “Los Verdes de Villena”, por delito de prevaricación tipificado en el artí-
culo 404 del Código Penal.
A pesar de las resoluciones favorables obtenidas en los tribunales de lo Conten-
cioso-Administrativo por la Fundación Toro de Lidia en los años 2016, 2017 y
2018, el entonces alcalde de Villena continuó denegando las peticiones realizadas
por la FTL con la Peña Cultural Taurina Villenense, motivo por el que la Fundación
se vio obligada a presentar en 2018 una querella por prevaricación.
Dada la reiterada actitud arbitraria de Francisco Javier Esquembre impidiendo la
celebración de espectáculos taurinos en Villena a pesar de las continuadas resolu-
ciones judiciales, la FTL inició un procedimiento por la vía penal por prevaricación
que fue admitido a trámite el 28 de mayo de 2019.

Abierto juicio oral contra el ex alcalde de Villena



Esto es lo que hay

El Consejero de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administra-
tiva de la Junta de Andalucía, Antonio Sanz, ha manifestado su preocupación por
el nombramiento del nuevo Ministro de Cultura pero le ha hecho un ofrecimiento
de diálogo:  “Desde ya le tiendo la mano para que trabajemos codo con codo por
el bien de la cultura en nuestro país, teniendo al toro como uno de sus protagonis-
tas. Andalucía es sinónimo de cultura y de toros. Ponerse contra la tauromaquia
es estar contra la cultura y la tradición de nuestro país, pero además es hacerlo
contra un motor económico para nuestra tierra que mantiene miles de puestos de
trabajo y da de comer a muchísima gente. Me gustaría que los antitaurinos visita-
ran las magníficas ganaderías que tenemos en Andalucía y vieran con sus ojos
cómo se trata al toro bravo y todos los beneficios que tiene esta actividad que es
seña de identidad de nuestra cultura y admirada por millones de turistas que nos
visitan cada año”. Veremos si recoge el guante...

Ofrecimiento de diálogo al Ministro de Cultura



Tras la reunión que La Real
Unión de Criadores de Toros de
Lidia  mantuvo, el pasado día13
de noviembre, con la consejera
de Agricultura, Pesca, Agua y
Desarrollo Rural, Carmen
Crespo Díaz, para trabajar en la
alineación de políticas de la
Junta de Andalucía con el sector
de bravo, unos días después lo
hizo con la Consejería de Ges-
tión Forestal y Mundo Rural de
la Junta de Extremadura, en
concreto con con el consejero de
Gestión Forestal y Mundo Rural
de la Junta de Extremadura, Ignacio Higuero para trabajar en nuevas propuestas y líneas
de ayudas al sector bravo. 

En este encuentro, que tuvo lugar en la sede de la Consejería en Mérida, se trataron
temas relacionados con las inquietudes de los ganaderos, la importancia de su trabajo en
la gestión forestal y de incendios y la urgencia de la mejora y protección de la dehesa.

Acompañando al Consejero asistió el director general de Infraestructuras Rurales, Patrimonio y Tauro-
maquia, José María Sánchez Cordero, quien se mostró predispuesto a colaborar y apoyar todas las ini-
ciativas presentadas por la institución de ganaderos de bravo, reconociendo la importancia del sector en
la gestión forestal y fijación de población en el mundo rural.

En representación de la RUCTL asistieron; el presidente de la institución, Antonio Bañuelos, la direc-
tora de relaciones institucionales y comunicación, Lucía Martín, el director técnico, Juan Villalón y la
coordinadora de proyectos y técnica, Laura Landeta. 

Reunión de los 
ganaderos
con la Junta de 
Extremadura

11



Antonio Andrés Nicolau vuelve
a exponer su obra en Valencia.
Desde el pasado día 2 de di-
ciembre y hasta pasadas las
fiestas, el hotel AC Colón
cuelga sus pinturas, en las que

uno de sus temas principales
es, naturalmente, la tauroma-
quia, tratada desde diversos
puntos de vista y  técnicas.
Un buen momento para elegir
un regalo para la Navidad.

Toros
para Navidad

12

Nicolau expone en 
Valencia 



Cocina tradicional española, producto selecto,
bien tratado, servicio cercano y atento. 
Un lugar ideal para disfrutar de la buena 
cocina casera.

Pl. Polo Bernabé, 4 
637 15 71 41 
46010 Valencia

Triunfadores en Nimes

Los aficionados de Nimes ha elegido a los destacados de la pa-
sada temporada en el Coliseo, toreros y ganaderías que han so-
bresalido tanto en la feria de Pentecostés como en serial de la
Vendimia.
Daniel Luque ha sido distinguido como el mejor torero del año
en Nimes, sobre todo por la actuación que firmó el 15 de sep-
tiembre ante ejemplares de La Quinta, de los que cortó cinco
orejas.  Morante de la Puebla ha sido reconocido como el autor
de la mejor estocada, por la recetada a un toro de Núñez del
Cuvillo el día 28 de mayo y la de Robert Margé, que lidió un
magnífico encierro el 14 de septiembre, ha sido tenida como
mejor ganadería.

13Récord de Pablo Hermoso 
de Mendoza

El pasado día 1 de diciembre, en la plaza
de la localidad mejicana de Jilotepec,
Pablo Hermoso de Mendoza logró un
nuevo e histórico hito en su inigualable
trayectoria por los cosos del orbe tau-
rino mundial: Llegó a los 5.000 toros li-
diados.
5.000 faenas protagonizadas en centena-
res de ruedos de todo el mundo, evolu-
cionando y consolidando una
tauromaquia ecuestre que llegó a la cima
de la especialidad y que se instauró
como un referente indiscutible para el
rejoneo moderno.



Nuevos apoderados para
Javier Zulueta
El novillero sin caballos Javier
Zulueta será apoderado a par-
tir de ahora por el empresario
de la plaza de La Maestranza
de Sevilla, Ramón Valencia, a
quien acompañará en esta em-
presa su hijo. 
Cabe señalar que Zulueta es
uno de los toreros con más
proyección y ambiente dentro
de su escalafón, proclamándose
ganador, entre otros certáme-
nes, de las novilladas de pro-
moción de la Real Maestranza
de Sevilla.

Borja Jiménez perfila 
su equipo
Los picadores Tito y Alberto
Sandoval se han unido a la cua-
drilla del torero sevillano Borja
Jiménez, diestro revelación de
la temporada 2023 -y que ob-
tuvo un gran triunfo en Madrid
al cortar tres orejas de toros de
Victorino Martín en Las Ventas
el Día de la Hispanidad, e irán a
su lado durante toda la cam-
paña 2024. 
A su equipo, que se terminará
de cerrar en próximas fechas,
también se incorporará el ban-
derillero sevillano Vicente Va-
rela.

Censura en la 
Universidad mejicana 
La Universidad Iberoameri-
cana Campus Ciudad de Mé-
xico, vetó la exposición
fotográfica de Carlos González,
que iba a ser inaugurada el pa-
sado jueves 16 de noviembre
en la Biblioteca "Francisco Xa-
vier Clavigero".
Carlos González fue el fotó-
grafo de cabecera del que fuera
empresario del coso de Insur-
gentes Alfonso Gaona, motivo
por el que pudo captar intere-
santes y singulares momentos
de toros y toreros en la Monu-
mental de la capital mejicana.

Císcar, 16     Tel. 96 395 02 97    40005 Valencia
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Andy 
Cartagena: “
“He disfrutado

mucho del
toreo”



En 2023, un año en el que se han dado 140 festejos de rejones,
26 menos que la pasada campaña, Andy Cartagena ha partici-
pado en 25 corridas entre España y Francia, saliendo a hombros
en 20 ocasiones, lo que da idea de la regularidad en el éxito de
un rejoneador veterano pero joven de espíritu y ambición. Sin
duda, el caballero de Benidorm es uno de los grandes triunfa-
dores de la temporada, como por otra parte ya nos tiene acos-
tumbrados. Pero más allá de las estadísticas, el toreo de Andy
ha seguido ganando calidad y rotundidad. 

CCarlos Bueno                                                                                         

- El 29 de octubre cerraste la campaña española cortando cuatro
orejas y un rabo en Albox.
- Por fortuna salió todo muy bien y fue un broche magnífico para
una temporada en la que he disfrutado muchísimo. Ahora ya estoy
pensando en México. 

- El año pasado hiciste una campaña mexicana importantísima, con
triunfos rotundos y dando esplendor al rejoneo en tierras aztecas. 
- La gente de México me ha acogido con mucho cariño. Allí me
siento muy querido y eso, además de ser un orgullo, me carga de
responsabilidad.

Su temporada española
ha sido muy contundente,
con 20 puertas grandes,

61 orejas y 8 rabos. 



- Fuiste a Morelia para torear un festejo antes de hacer el último pa-
seíllo español en Albox.
- Era una cita importante que además suponía un apoyo para la in-
vestigación del cáncer de pecho. Me había comprometido y no me
lo quería perder. Me hacía mucha ilusión comenzar temporada me-
xicana en el Palacio del Arte y acabó resultando una tarde muy bo-
nita y triunfal en la que salí por la puerta grande.

- ¿Cuándo volverás a cruzar el charco?
- Me voy ahora, a principios de diciembre, y pasaré allí todo el mes
y enero también.

- Tu temporada española ha sido muy contundente, con 20 puertas
grandes, 61 orejas y 8 rabos. Eso da idea de la regularidad en el
éxito que has tenido.
- He hecho todo lo que he podido. Sobre todo he disfrutado mucho
del toreo. Tengo una cuadra de caballos con la que me siento muy
i

identificado y acoplado, y se puede decir que cada tarde ha habido
un matiz que la ha hecho diferente a otra, y pienso que es muy im-
portante que en las plazas no haya monotonía y que cada actua-
ción sea impredecible. Eso hace que el público disfrute y vuelva. 

- La prensa ha coincidido en que la tuya ha sido una temporada en
la que has seguido creciendo artísticamente. 
- Me siento muy bien en todos los aspectos. Mantengo la afición
intacta y conservo la forma física. Este año he logrado triunfos en
plazas importantes, como Málaga o Dax, éxitos que tuvieron gran
repercusión. Quizá eso, añadido a la regularidad que he tenido en

“Mantengo la afición 
intacta y conservo la
forma física. Este año
he logrado triunfos en
plazas importantes, como
Málaga o Dax, éxitos
que tuvieron gran 
repercusión”.



el resto de cosos, ha provocado que haya dado muy buena impre-
sión. Pero repito que lo más importante es lo a gusto que me he
sentido toreando. 

- Has sido modesto, porque las tardes de Murcia, Alicante, Ante-
quera o Pozoblanco también resultaron muy sonadas.
- Bueno, lo que ocurre es que, tanto a Málaga como a Dax, hacía
varios años que no iba, a pesar de haber cortado tres orejas la úl-
tima vez que actué en esas plazas. Me sentía un poco contrariado,
porque pensaba… “si triunfando no he vuelto, si no llego a hacerlo
ya no toreo más en mi vida”. Este año de nuevo salí a hombros de
Málaga y corté cuatro orejas y un rabo en Dax. Imagínate la satis-
facción. En Antequera ocurría lo mismo, y volver y reencontrarme
con amigos que he hecho a lo largo de tantos años ha supuesto
una alegría. Así es que, en estos casos, he sentido una doble sa-
tisfacción. Es cierto que también me sentí muy a gusto las tardes
de Murcia, Pozoblanco, en mi tierra Alicante… y otras que guardo
en la memoria. Ahora toca México. A triunfar como el año pasado
y a seguir poniendo en alza el rejoneo. 

“Tengo una cuadra de
caballos con la que me
siento muy identificado y
acoplado, y se puede
decir que cada tarde ha
habido un matiz que la
ha hecho diferente a
otra, y pienso que es
muy importante que en
las plazas no haya mono-
tonía y que cada actua-
ción sea impredecible”.



RAÍCES DE LA 
TAUROMAQUIA 
EN FRANCIA (I)

RRichard 
Lederer



Iniciamos una serie de artículos con los que
ampliaremos nuestros conocimientos sobre
el origen de la tauromaquia en Francia, es-
critos por Richard Lederer, miembro de la
Tertulia Amigos de Nimes de Alicante, afi-
cionado francés gran conocedor de la tauro-
maquia en su país y en el resto de países
donde  a través de sus viajes a conocido la
idiosincrasia que una parte de nuestra cul-
tura, transmitida a través de nuestra popu-
lar fiesta, la Tauromaquia, esta presente en
varios países de la América latina.

Desde hace mucho tiempo, tanto los aficio-
nados franceses como españoles, que viaja-
ban entre los dos países, fueron conociendo
los comportamientos diferentes de ambos
públicos en las plazas de toros. El porqué de
esas diferencias se debe buscar en causas
históricas. 

Por eso tenemos que considerar las distintas
condiciones históricas de la tauromaquia en
Francia:

• Las raíces de la tauromaquia en 
Francia.

• La introducción de la corrida de toros   
en Francia.

• Las condiciones de su evolución en 
este país.

–––– José María Jericó



RRAÍCES DE LA TAUROMAQUIA EN FRANCIA

No cabe duda que en Francia y España, el Toro era objeto de culto
desde la prehistoria en los alrededores de los Pirineos. Lo atesti-
guan en Francia los dibujos rupestres de toros en las cuevas de
Lascaux, situadas en la zona atlántica, con una antigüedad de
20.000 años, así como en las cuevas de Chauvet, situadas en la
zona mediterránea con mayor antigüedad, 30.000 años. pinturas
prehistóricas que también aparecen en varias cuevas de España,
siendo la más famosa la de Altamira, situada en Cantabria. En
todas ellas representan escenas de hombres enfrentándose con
flechas y lanzas a toros (Bos primigenium).

También se observo ese culto en distintas civilizaciones antiguas,
que dan origen a países como Grecia, Egipto, India, Persia, etc.
etc. Tomando estos países como ejemplo, aunque existen referen-
cias de otros países que también rendían culto al toro, en cada uno
de ellos de distintos modos.

Pero en Francia y la península Ibérica (España), las raíces son un
legado de los Juegos Taurinos del Circo Romano, anfiteatros que
fueron construidos durante el Imperio Romano en gran parte de los
países conquistados. 

En Francia se concentraron en el Sur, desde el Mediterráneo hasta
el Atlántico, donde influyo más la cultura romana por proximidad,
duración y clima. Los mas famosos, hoy convertidos en plazas de
toros, son los de Arles y Nimes, pero en Burdeos también se cons-



truyo uno del mismo tamaño en el Siglo I, anfiteatro del que actual-
mente únicamente quedan las ruinas.

Después de los Romanos, la tradición de los juegos con el toro
cambio, desarrollándose distintas formas, todas ellas populares,
de correr y jugar con los toros, eso sucedió tanto en la Península
Ibérica, como en todo el Sur francés, donde se hablaba la Lengua
d’Oc (Occitania), muy parecida al catalán o al valenciano. 

En el archivo municipal de Bayona se encuentra un documento de
1289 quejándose de las carreras de bovinos por la calle. En Bur-
deos, 200 km al norte, escritos del siglo XIV atestiguan la presencia
de toros corriéndose por varias zonas de la ciudad. En la actuali-
dad en esta ciudad existe una calle que  aun se llama “Calle de la
carrera”, al final de esta se encontraban un prado, un matadero y
después una plaza de madera cuadrada.

Durante y al final de la Edad Media, esas tradiciones evolucionaron
en dos direcciones, además de los encierros: En el Mediterráneo,
la Course Camarguaise con el “razet” (de rozar). En el Atlántico, la
Course Landaise, con quiebros y saltos, parecidos al recorte. En
ambas tradiciones (Courses) no se matan los toros, por el contrario
los mas bravos son cuidados y reconocidos como “estrellas”. 

En relación con esas tradiciones, la cría de toros se ha desarrollado
en las marismas de la Camargue y a los pies de los Pirineos Occi-
dentales. Además en la Camargue, los vaqueros domaron una raza
de caballo blanco, autóctono de la zona, adaptado a la monta
acuática, por las marismas. 

En esta zona sigue la tradición de los “toros en la calle”, con los
tradicionales “abrivados” (conducción de los toros arropados por
los caballos, hasta la plaza), también es tradicional el “toro a la
cuerda”. Se debe hacer constar que en Francia no existía la tradi-
ción de la corrida a caballo de rejones, reservada a la nobleza, tal
y como se hacia en España. Entre otras circunstancias, se debe a
que en Francia tenían, en aquella época, unos caballos pesados,
para torneos y justas, mientras que en la Península Ibérica habían
adoptado caballos de raza árabe, más ligeros frente al toro, al igual
que los lusitanos.

Hay que concluir que las diferencias son importantes entre la tra-
dición ibérica y francesa:

- En Francia, se limita al Sur, perteneciendo a su cultura romana
con su lengua. Por eso, estas tradiciones han sido siempre minori-
tarias, frente al de otras culturas regionales y al poder político cen-
tral de Paris, fuese este real o republicano.
- En Francia, no han existido juegos con matanzas populares del
toro, empleando flechas, lanzas… o otras formas. Tampoco el toreo
de rejones dando muerte al toro a caballo. Siempre el toro bravo
ha sido valorado, sin darle muerte públicamente.



IINTRODUCION DE LA CORRIDA DE TOROS 
EN FRANCIA

Hasta 1850 la corrida española estaba desconocida en Francia,
sino era por las novelas que escribieron T. Gauthier y P. Mérimé
(Carmen) publicadas en los años 1840. De hecho la primera corrida
tuvo lugar en Bayona el año 1852, después se celebro otra corrida
de toros con motivo de la boda de Napoleón III con la española Eu-
genia de Montijo, que era muy aficionada y al llegar a Francia co-
menzó a echar en falta parte de su cultura, entre otras las corridas
de toros. 

Así se puso de moda y se expandió en Arles y Nimes, y paso a
paso por todo el Sur de Francia, según una línea norte de Burdeos
hasta Arles y Frejus, ciudad de la costa mediterránea donde se en-
cuentra también un circo romano. Se construyeron plazas de toros
en todas las grandes ciudades (Toulouse 1884 – Marsella 1887) y
también en buen numero de pueblos. En Burdeos, por ejemplo,
funcionaron hasta tres plazas de toros en los años 1900. Pero la
muerte publica del toro, en las corridas que se celebraban, era una
novedad que encontraba cierta resistencia popular. También se or-
ganizaron espectáculos cómico taurinos.
Concluir que la corrida española es una cultura mucho más re-
ciente en Francia, ajena con su vocabulario, su música, sus nor-
mas, que se fueron añadiendo a las tradiciones taurinas locales
que eran distintas.



Tradiciones, 
costumbres y
modas que ya
no se llevan

Si la sociedad ha cambiado, y vaya si ha cambiado, la tauromaquia 
también ha sido “víctima” del paso del tiempo. Aquí no se salva nadie, o
“naide”, como diría Rafaé (El Guerra). Cada tiempo tiene sus orígenes y 

circunstancias, que van y vienen a capricho de sus actores o sus 
circunstancias. En el toreo, de 40 o 50 años a esta parte, han cambiado 
muchas cosas. Lo que antaño era dogma a cumplir, porque de siglos se 

heredaba, hogaño se minimiza o, peor, se elimina de un plumazo, también a
capricho de cualquier voluntad. Son varias las cuestiones referidas a la lidia o
su entorno, que ahora nada o poco tienen que ver con lo que antes sucedía.

 ––– Vicente Sobrino –––



El paseíllo

Antes sacaba el pañuelo blanco el presidente y mientras los alguaci-
lillos iniciaban su recorrido hacia el palco, los tres espadas asomaban
sin dilación en la misma puerta de cuadrillas, sin sobrepasar la línea
imaginaria que se trazaba entre las dos hojas de la puerta que da al
ruedo. Allí, los tres, esperaban a que los alguacilillos cumplieran con
el primer rigor, volvieran sobre sus pasos para iniciar el desfile de las
cuadrillas. Y salían, tras los matadores, banderilleros, picadores, mo-
nosabios, mulillas y mulilleros...”salían” del interior del portón de cua-
drillas. 

Hoy en día, la terna, que se hace de rogar en salir al ruedo, cuando
lo hace se planta más allá de la primera raya de picar, o sea, casi
fuera del tercio. Y los banderilleros detrás, separados exagerada-
mente entre ellos, y varios metros por delante de la barrera. ¿Ya sale
la cuadrilla? No, la cuadrilla ya ha salido. Y el hermoso desfile del pa-
seíllo queda minimizado, se comen un tercio del recorrido. La heme-
roteca está repleta de fotos antiguas o no tanto, en que los tres
espadas esperan a iniciar el desfile de las cuadrillas en la misma
puerta. Y ”sale” la cuadrilla. A día de hoy, ya han salido. Tiempos mo-
dernos, pero con la impresión de que se frustra ese halo de expec-
tación y sorpresa que supone ir descubriendo a los lidiadores a
medida que aparecen por el portón.

La lidia

Una de las quejas, los números no fallan, que hoy en día más se
hacen notar, es la duración de los festejos. No hay corrida, novillada
con o sin caballos, que dure menos de dos horas, treinta o cuarenta
minutos. Una barbaridad. Pero las causas no son invisibles y los tiem-
pos muertos durante la lidia son desesperantes. Además de que el
orden de los factores de la lidia es distinto. Antes era el peón de con-
fianza quien recibía y “paraba” al toro al salir de chiqueros. Y lo hacía
a una mano, soltando el capote de mano en mano según la dirección



que tomaba el astado. Ahora es el matador de turno quien para, re-
cibe y da la bienvenida al morlaco. Lo mismo que para meter en el
caballo al toro: antes eran los peones los encargados de esta misión,
mientras que los espadas lo sacaban para realizar el correspondiente
quite. 

A todo esto, al primer capotazo de recibo el presidente ya asomaba
el pañuelo blanco para que salieran los picadores. Ahora el matador
de turno hace toda una faena con la capa antes de saltar al ruedo los
varilargueros. Se acumulan minutos absurdos, lo mismo que entre el
primer y segundo tercio, pues han de desaparecer del ruedo los hom-
bres de a caballo para que los banderilleros entren en acción. Más
minutos de basura. Vayan añadiendo tiempos en que la lidia está
prácticamente paralizada.

Y las faenas de muleta. Largas, en muchos casos, tediosas, que a
medida que transcurren van restando puntos al matador correspon-
diente. Habría que mentalizar a los espadas, figuras o no, y princi-
piantes sobre todo, que la cantidad nada tiene que ver con la
brillantez y el interés. Que pasarse de tiempo va en contra de sus in-
tereses. Nunca en ninguna época del toreo se han dado  avisos antes
de entrar a matar y tampoco tantos una vez dejado el estoque por
primera vez. Y la cosa no es que se frene, si no que va en aumento.
Hagan la prueba, la lidia de cada res no baja de los 25 minutos. La
suma es fácil. Y el resultado, un desespero. Sigamos.



Hay otras costumbres que el tiempo ha refinado, que, posiblemente,
tengan menos importancia y, por lo tanto, escasa transcendencia,
pero que conviene recordar para que los nuevos aficionados sepan
o entiendan lo que en otros tiempos sucedía y se consideraba normal.
Por ejemplo las vueltas al ruedo casi han desaparecido, cuando en
otro tiempo era un reconocimiento a una labor tan incompleta como
meritoria. En la historia del toreo se han vivido vueltas al ruedo apo-
teósicas y plenas de emoción, tanto que en algunos casos no era una
vuelta si no dos o tres a las que se veían obligados los espadas. Y
sucede, en ocasiones, situaciones contradictorias, fruto, segura-
mente, de la escasa capacidad crítica del respetable, de su ignoran-
cia, o frivolidad. Se han dado casos en que tras una faena y la muerte
del toro, la gente pide a gritos trofeos para el matador de turno, que
olvidan casi de inmediato una vez arrastrado el astado y nadie se ma-
nifiesta en ningún sentido. Al crítico, entonces, le asalta a duda: ¿qué
poner en la ficha?...¿”silencio tras petición”? Al fin y a la postre, ha
sido así.

Lo de las vueltas al ruedo, en otra época, se consideraba como un
triunfo menor, pero un éxito al fin y al cabo. Tanto que, según la fuerza
de aquellos paseos triunfales por el ruedo, daban derecho a ser pa-
seados a hombros por el ruedo al final del festejo y salir de esta
guisa...por la puerta de cuadrillas. No dejaba de ser un honor y un
reconocimiento. Una medalla de plata o bronce para el matador co-
rrespondiente, que también tenía su valor. Y, seguramente, transcen-
dencia. En algunos casos, incluso, una o dos vueltas al ruedo daba
derecho a salir en volandas por la puerta grande.

Otra costumbre, afortunadamente desaparecida, era la de cortar tro-
feos sin tener en cuenta el veredicto oficial del presidente. Esto su-
cedió y fue moneda de curso corriente en algunas épocas del toreo,



antes que los alguacilillos fueran los oficialmente autorizados para
entregar los trofeos a los matadores. Los banderilleros del espada de
turno hacían caso omiso a la decisión presidencial y cortaban trofeos,
orejas, rabos e incluso hubo tiempos que patas, sin recato alguno.
Un abuso ante la impotencia de la autoridad competente. Por suerte
esto sí que desapareció en su momento, aunque en ocasiones se lle-
gue a un límite de provocación por parte de algunos lidiadores que
ponen en un brete al palco presidencial. Pero el corte de despojos a
granel, que tan poco era muy agradable a la vista, ya es historia muy
pasada. Por fortuna.

En Valencia había
otra costumbre, con-
vertida en rito,
cuando los espadas
salían a hombros por
la puerta grande. Los
“capitalistas” no solta-
ban a los triunfadores
para dejarlos a pie de
furgoneta como su-
cede ahora, si no que
se los llevaban de tal
forma hasta el hotel.
Cruzaban la calle Xá-
tiva, enfilaban la calle
Ribera y nada más
llegar a la Plaza del
Ayuntamiento un pe-
queño giro a la dere-
cha para entrar en la
famosa cervecería
Balanzá (hoy desapa-
recida). A veces, aún
en volandas y en
otras descabalgados,
los espadas triunfan-
tes eran obsequiados
con una cerveza, lo
mismo que sus porta-
dores. Refrescado el
cuerpo, otra vez
sobre los hombros
del pueblo hasta lle-
gar al hotel. Las gen-
tes que se cruzaban
con la comitiva, sor-
prendidas, solían ma-

nifestar sus sorpresa con aplausos y vítores...aunque desconocieran
la identidad de los ídolos. En una de esas tardes ya veraniegas del
mes de junio del año 69, uno, que había salido del último examen de
Preuniversitario, caminaba presuroso hacia la plaza cuando se cruzó
con la comitiva que portaba a hombros a Dámaso González. En aque-
lla tarde que mató como único espada seis novillos, como despedida
del escalafón inferior. 



Otra de las costumbres de la plaza valenciana era la de abrir las puer-
tas una vez banderilleado el último toro/novillo de la tarde. Por enton-
ces había gente que se arremolinaba en las puertas exteriores que
daban acceso directo al ruedo, buscando cualquier rendija o hueco
por donde ver (era un decir) algún trance de la lidia. La imaginación
y las manifestaciones sonoras de los espectadores, te hacía adivinar
lo que pasaba aunque apenas vieras nada del ruedo. Y a esperar pa-

cientemente que llegara la última res de la tarde, que
fuera banderilleada y cuando se abrían de par

en par las puertas, entrar en tromba. Más de
una faena de muleta me vi en época

adolescente de esta manera.

Muchas de aquellas costumbres
son hoy en día historia, algunas

de ellas tristemente desapa-
recidas. Como la de mante-
ner las puertas de la plaza
de Valencia abiertas todo
el año facilitando la visita
a los curiosos o aficiona-
dos. La de tertulias que
se organizaban por parte
de los viejos toreros va-
lencianos, sentados en
sillas de anea, formando
un círculo, donde se con-
taban historias antiguas o

no tanto, y alguna que otra
leyenda que no constaba en

ninguna parte pero que era
heredada a través del boca a

boca de los toreros antepasa-
dos. O la costumbre, la víspera de

los festejos, de ir a ver el ganado
anunciado y hacer cábalas y apuestas

sobre el juego que darán el día siguiente.
Ambiente, en definitiva, que los tiempos moder-

nos han eliminado sin que nadie intente recuperar lo
que sea factiblemente recuperable.

Vivimos otros tiempos, desde luego, pero no quita 
que ciertas tradiciones, en épocas todo un ritual, 

se intenten recuperar por el bien de un espectáculo
que día a día va perdiendo por el camino 

su verdadera esencia. 
Y no es nostalgia; es la pura y, a veces, triste realidad.



Tras darse a conocer, a través de diversos medios de co-
municación la resolución emitida por un juzgado de distrito
en materia administrativa en el Estado de Jalisco, la sus-
pensión provisional de los espectáculos taurinos en el mu-
nicipio de Guadalajara, los Empresarios, Ganaderos,
Matadores, Picadores y Banderilleros que integran la Agru-
pación Mexicana de la Tauromaquia, el Arte y la Cultura
emitieron un comunicado en el que manifiestan su incon-
formidad ante la imposición de criterios restrictivos a la li-
bertad y prohibición a su actividad profesional,
perjudicando considerablemente la economía de todos
aquellos que de manera directa e indirecta perciben ingre-
sos a través de la elaboración y comercialización de pro-
ductos, así como de la prestación de servicios
relacionados a la Tauromaquia y la consecuente derrama
económica que ésta genera en los diversos sectores que
impacta favorablemente a la Tauromaquia.
Esta Agrupación considera que esta decisión judicial no
está ponderando la afectación que conlleva el privar a una
colectividad de acceder a eventos catalogados dentro de
prácticas culturales, y por ende, está limitando el derecho
de acceso a la cultura, y solicita que se analicen las afec-
taciones a libertad de comercio y de trabajo de todas las
personas que participan en la organización, desarrollo y
ejecución de los eventos taurinos, por lo que pugnan por el
diálogo abierto, razonado y respetuoso de ideas y prefe-
rencias individuales para ejercer con responsabilidad la li-
bertad a la que todos tenemos derecho.

Comunicado de la
Agrupación Mexicana
de la Tauromaquia

Ante el perjuicio 
que ocasiona la 

suspensión de la feria
de Guadalajara a

empresarios, 
ganaderos, 

matadores, picadores
y banderilleros



AÑOS DE 
CURRO ROMERO

El pasado día 1 de diciembre se 
cumplieron 90 años del nacimiento de
Curro Romero, un torero único 
e irrepetible, irregular e imprevisible
pero del que sólo se recuerda 
lo mejor, que fue mucho.

90



El 1 de diciembre de 1933 vino al mundo, en la sevillana ciudad de
Camas, Francisco Romero López, Curro Romero en los carteles,
uno de los toreros más carismáticos y de mayor personalidad que
ha dado el toreo en la segunda mitad del siglo XX.

Toreó por primera vez con caballos en Utrera, el 8 de septiembre
de 1954, alternando con Juan Gálvez y Francisco Corpas en la lidia
de utreros de Ruperto de los Reyes, presentándose en Las Ventas
casi tres años más tarde, el 18 de julio de 1957, con toros de Alipio
Pérez-Tabernero y junto a Adolfo Aparicio y Vázquez II.

La alternativa llegó el 18 de marzo de 1959, en Valencia y en plenas
fallas. Gregorio Sánchez fue su padrino y Jaime Ostos el padrino.
Se iniciaba así una carrera marcada por la irregularidad pero siem-
pre concitando el interés de público y aficionados, intercalando fra-
casos y escándalos con grandes triunfos, como el obtenido en

Sevilla el 19 de mayo de 1966, cuando cortó ocho orejas en un
festejo en el que actuó como único espada. Esa fue la primera
de las cuatro veces que abrió la Puerta del Príncipe, mientras
que en Las Ventas fueron siete las veces que salió por su

Puerta Grande.

Se mantuvo en activo hasta el 22 de octubre de
2000, cuando al finalizar el tradicional festival de
La Algaba anunció su retirada de los ruedos. Y,
efectivamente, se fue pero su esencia, recuerdo
y mito perduran.

Curro siempre dura

Tres enhorabuenas seguidas a Curro por sus
90 años: porque ha llegado, porque todos se
enteran y se alegran de que haya llegado y
porque ha llegado con la cabeza despejada

y su boca de sentencias. Curro siempre llega y
dura.

El viernes pasado fueron sus 90. Pero ABC de Sevilla decía
en la información sobre el libro de fotografías a Curro “Aro-

mas de Romero” de la dinastía Arjona que era el sábado. Y
he oído a varios estos días en Sevilla que tiene más, que se
quita. Lo que se ha llegado.

Dura en todo.  En la estatua delante de La Maestranza. En los
elogios permanentes siempre, exagerados o no. En sus mu-
chas temporadas cuando desahuciado lo ponía Canorea. En
los muchos toros que no supimos si servían o no. Puede que

sí. Y toreando más lento que nadie en aquel último año del
Chofre.

Que siga la larga vida.

RRicardo Díaz-Manresa



Gloria siempre para Romero

El 12 de julio de 1987, en la plaza de las Ventas, hicieron el paseíllo
Antoñete, Curro Romero y Rafael de Paula. Naturalmente se ago-
taron todas las hipérboles antes del festejo, que se asumía como
la concatenación de todos los astros de la calidad excelsa del
toreo. La corrida del Marqués de Albayda, remendada por un toro
de Osborne y por un sobrero de Carmen Ordóñez, no resultó de
acomodo a la terna y aquello fue un despropósito digno de cual-
quiera de las peores causas. Curro se negó a matar un toro y saltó
un aficionado, Paco Galayo, para agredir al dimitido de su obliga-
ción. En la ofensiva, impedida por los subalternos, el agresor cayó
a los pies de Romero. La pasividad del camero fue argumentada:
“No se puede ir así contra un torero cuando tiene una espada en la
mano”. He ahí la demostración terrenal de Curro Romero, cuando
sus exégetas, que se pueden contar por cuantías muy importantes,
dicen que su reino no era de este mundo. 

Esta anécdota confabula a favor del maestro de Camas, que fue
en muchas ocasiones portador de arte, y que necesitaba algún
tirón telúrico para engrandecer aún más su paso por el universo de
la gloria. Podía estar mal y destilar su distinción incluso en ese mo-
mento vulgar. Y dijo lo del estoque blindado para no alterar el es-
pacio divino que habitó durante mucho tiempo. 

AAntonio Campuzano
Soy currista

Romero, un torero de una
transcendencia importantí-
sima, tan grande que su pro-
pia longevidad como torero
no logró malgastar su le-
yenda.
Romero es un torero vital, de
sensibilidad extrema, de una
expresión singular en la que
el embroque con el toro su-
blima el cuerpo para conse-
guir que salga su alma a
través de su piel de artista
inimitable. Curro es de esos
toreros que paraban el
tiempo en la conjunción con
el toro, detenía su velocidad
irracional y conseguía parar
su discurso allá donde re-
posa la sangre, en sus femo-
rales, daba igual si finalizaba
el lance o lo remataba por
arriba o a media altura o...
qué más daba. Pero lo su-
blime de un creador está en
su técnica, armazón invisible
de una obra. 

Paco Villaverde



Curro, más allá de 
la explicación 

No sé desde cuándo soy devoto
de Curro Romero. Desde luego
sé que no elegí ser currista, en
todo caso fue el duende del Fa-
raón de Camas el que me se-
dujo para atraparme por
siempre. Posiblemente no exista
una explicación irrefutable que
razone la pertenencia a una reli-
gión que trasciende los ruedos
para influir en un modo de en-
tender la vida con más pausa,
con más sabor, con más arte y
con mayor majestad. Debe estar
relacionado con la preferencia
de la calidad a la cantidad, de lo
sublime a lo virtuoso, de la cre-
ación singular a la artesanía. 

No recuerdo cuando me con-
vertí al currismo, pero en mi
mente permanecen imborrables
pasajes de su inspiración que
justifican la impredecibilidad y la
emoción que siempre deben ser
inherentes al toreo. Curro, que
acaba de cumplir 90 años, es
único, extraordinario, irrepetible,
eterno.

CCarlos Bueno

Curro (Romero)

Romero o Curro, a secas. Siempre ha sido Curro, porque Curro
solo hay uno. Decir Curro en el toreo y saber todo el mundo
quien es. 

Pues Curro acaba de cumplir 90 años de edad y el próximo 18
de marzo se dan los 65 años de su alternativa en Valencia. Sí,
en Valencia! Sí, la capital del Turia se acreditó para hacer ma-
tador de toros a quien todavía no era el Faraón de Camas, aun-
que los aficionados de Valencia descubrieron, con tan solo dos
novilladas toreadas en esta plaza, que el toreo iba a oler a ro-
mero. ¡Felicidades, maestro! 

Vicente Sobrino

Una ilusión permanente

El 1 de diciembre cumplía 90 años Curro Romero. Un torero que
ha marcado una época y que ha sido un santo y seña tanto de
la tauromaquia como de Sevilla. El currismo es una religión, es
algo más que un sentimiento. Curro es Sevilla. Curro es el toreo.

Y así lo ratificó aquella sentencia del Tribunal Superior de Justicia
de Andalucía, cuando un juez admitió la demanda de un traba-
jador y consideró que fue indebidamente despedido, a pesar de
haber agredido a su jefe tras insultar al Faraón.

El Tribunal aseguró que Curro es: "una ilusión permanente, una
esperanza incondicional y una forma de entender la vida, por lo
tanto queda justificada cualquier reacción violenta que pueda
tener una persona al oír esas descalificaciones ante una figura
como la de Romero".

Enrique Amat



La verónica según Curro

“No es fácil coger de salida las distancias a los toros, porque éstos
vienen todavía con cierta brusquedad. Lo más importante es gra-
duarle la velocidad a un toro que viene arrancado con mucha
fuerza y conseguir llevarle a tu aire, al del torero. Eso es verdade-
ramente difícil, de ahí que tenga tanta importancia cuando se con-
sigue. Pero la verdad es que no es fácil. Sin embargo, desde mi
punto de vista, quizá todavía es más difícil acoplarse con un toro
picado, que ya está más parado y que exige que el torero le espere
y le lleve muy despacio y toreado.

Los toros tienen unas distancias muy marcadas, cada uno la suya,
siempre diferente, que el torero debe respetar. Si te pones a mu-
chos metros, hay toros que no tienen fuerza y que no te dejan que
les lleves cosidos a tu capote. Otros, en cambio, requieren más dis-
tancias y dejártelos venir. Lo normal, sin embargo, para torear bien
a la verónica, es darles cinco o seis metros, distancia que irá va-
riando según sea la respuesta del animal. El toro siempre va di-
ciendo dónde y cómo hay que engancharle. La dificultad está en
acompasar, en encontrar el punto medio, entre la velocidad del toro
y el movimiento de los brazos del torero. Yo creo que ahí está el
misterio del toreo a la verónica.

Para mí todas las suertes del toreo son muy importantes, de eso no
cabe ninguna duda, pero torear bien con el capote creo que lo es
todavía más. Cuando se ejecuta la verónica con pureza no hay
trampa posible, lo mismo que si toreamos con la panza de la muleta
con la mano izquierda. Eso es maravilloso. Yo gozo mucho tore-

Texto extraído del libro
Todas las suertes 
por sus maestros, 

de José Luis Ramón.



ando lo mismo con el capote que con la muleta, pero donde creo
que de verdad me siento es con el primero. Siempre he cogido el
capote muy cortito, con las manos bastante cerca de la esclavina.
Es evidente que toreando así, con el capote pequeño, se le dan al
toro más ventajas, y el torero tiene que resolver toreando con la cin-
tura. Yo siempre he procurado torear con las muñecas y con la cin-
tura, con flexibilidad, porque en el toreo se ha dicho de toda la vida
que hay cinturas duras y otras flexibles. Y, afortunadamente, la mía
es de estas últimas.

Entre un lance y otro siempre les ando mucho para afuera a los
toros, me cruzo con ellos, porque a los animales hay que poderles
desde un primer momento, y esto se consigue andándoles para
delante. Si vas para atrás, poco a poco te van comiendo terreno y
ganándote la iniciativa, y eso nunca es bueno. Al toro hay que po-
derle a base de andarle para delante, es decir, de cruzarse. La
culminación de ese movimiento del torero hacia afuera está en re-
matar el lance (o el muletazo, da igual) hacia adentro y no hacia
afuera. Esto es importantísimo. Para que el toreo sea profundo y
hondo hay que cargar la suerte. Esa ha sido siempre mi forma de
entender el toreo. Desde que empecé he sentido que hay que
echar el pecho para delante. Cuando lo haces así, y te vas detrás
del capote, la verónica surge pura y entregada. Si el toro te hace
un extraño, o se queda ahí debajo, el lance tiene mucha exposi-
ción.

El resumen de lo anterior sería decir que la verónica surge, según
mi interpretación, en la perfecta y armoniosa conjugación del
juego de muñecas y de cintura, en echar el pecho para delante e
irse detrás del toro, siempre entregándose y hundiéndose sobre
las piernas. Hay dos conceptos que parecen opuestos, pero que
no lo son: el torero debe estar aplomado y flexible al mismo
tiempo. Conjugando todo esto surge la verónica, porque interpre-
tando así, está toreando desde la uña del dedo del pie hasta el úl-
timo pelo de tu cabeza. En realidad, más que el pecho hay que
dar el medio pecho, porque no hay que colocarse ni de frente ni
de perfil. Hay una postura intermedia que es la ideal, dando el
medio pecho y poniendo ahí los muslos. Si te pones de frente,
puedes dar bien la primera verónica, pero para ligar la segunda
uno se queda descolocado al hacer el giro.

Es muy bonita la sensación de darle las ventajas al toro, quedarse
el torero escondido detrás del capote y sacar las manos acompa-
sadamente para realizar todo lo que he descrito con anterioridad.
Y hacerlo lo más despacio posible, con mucho ritmo y temple.
Siempre a compás. 

Toreando bien a la verónica se siente una extraordinaria sensa-
ción de plenitud. Los públicos no tienen porqué saber cómo son
los toreros, pero hay plazas en las que se dan muy pocos toros, y
cuando uno está sintiéndose a gusto, la captan rápido. Se goza
mucho al notar esto. Si vas a Sevilla o Madrid, es normal que lo
vean, pero me llama la atención que en plazas donde casi no se
dan festejos, cuando surge ese momento, todo el mundo lo capte
rápida y plenamente. Eso es magnífico”.

Si en la tauromaquia
de Curro Romero hay
que destacar un lance
especial, el toreo a la
verónica sería uno de

los más indicados.



Cid de María se va 
con Munárriz

El novillero con picadores al-
carreño Cid de María será

apoderado por Javier Muná-
rriz, empresario taurino nava-

rro de cara a la próxima
temporada 2024.

Cid de María, en su primer
año como novillero con pica-
dores, ha toreado siete novi-

lladas desde su debut en
Horche (cortando tres orejas)

y triunfando en importantes
novilladas como Sigüenza,

Trillo, Yunquera de Henares
o Azuqueca de Henares, sa-

liendo en todas ellas por la
puerta grande.

Novillada para La Línea
de la Concepción

No ha terminado todavía el
año y ya se anuncian festejos
para la próxima campaña.
Así, el empresario Curro
Duarte ha presentado el car-
tel para la novillada que se
dará  el 23 de marzo de 2024,
víspera del Domingo de
Ramos, en la plaza de toros
El Arenal de La Línea de la
Concepción.
En este festejo se lidiarán
reses de la ganadería de Ju-
lian López “El Juli”, El Freixo,
siendo sus matadores Manuel
Román, Cristian González y
Marco Pérez.

Nuevo poderdante para
Ortega Cano

El novillero cacereño, y
alumno de la Escuela Tau-
rina de Badajoz, Julio Mén-

dez, ha llegado a un
acuerdo para ser apode-

rado por José Ortega Cano
en la temporada 2024.

Julio Méndez ha toreado en
esta pasada campaña un
total de 33 novilladas, cor-
tando 56 orejas y 7 rabos,
proclamándose triunfador
de certámenes tan impor-
tantes como el de Canal
Extremadura, Navalperal
de Pinares Villamayor de
Santiago y el Desafío Na-
cional de Escuelas Tauri-

nas Ciudad de Coria.
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Román ha comenzado una ruta por los pueblos de la Co-
munidad Valenciana y parte de España. Una serie de fe-
chas que comenzó el pasado 19 de noviembre en Cullera
donde se estrenó un pasodoble con su nombre. Continuó
este fin de semana con una apretada agenda, visitó 4
pueblos de nuestra geografía en 48 horas. El objetivo es
conseguir dar visibilidad a la Fiesta y cercanía con sus
ídolos. La Tauromaquia tiene que estar presente en la
vida de las personas.
En este carrusel de actos este domingo 26, por la mañana
visitó Jadraque, en la provincia de Guadalajara, dónde re-
cibió un premio a sus actuaciones destacadas de este año
y por la tarde estuvo en la población toledana de Numan-
cia de la Sagra, dónde se departió sobre la Fiesta y su fu-
turo y se le entregó otro reconocimiento al torero
valenciano.
Esta actividad está teniendo una gran acogida por parte
de los aficionados de todas las localidades y cuenta con la
colaboración de las distintas entidades que mantienen
viva la afición en esos lugares. Román es un torero muy
querido por el público gracias a su desparpajo, sinceridad
y alegría y se nota en cada lugar dónde va. Además de
ser uno de los más importantes, activos y destacados en
redes sociales.

Román difunde la
tauromaquia
Visita los pueblos de nuestra geografía
hablando de toros

Manuel 
Escribano
será 
apoderado
por Alberto
García
El diestro sevillano Manuel Escri-
bano, tras desvincularse de José
Luis Moreno, ha llegado a un
acuerdo con el empresario Alberto
García para que sea este quien dirija
su carrera en 2024 y así lo anunció
en el acto que se celebró la pasada
semana en Madrid para presentar
sus planteamientos de cara a la pró-
xima campaña.
El torero de Gerena, que será acom-
pañado por el taurino José Luis Pe-
ralta en esta nueva andadura,
expresó su satisfacción al haber lle-
gado a este punto de su carrera, al
sumar 20 años de alternativa.

También Saúl Jiménez Fortes tiene
nuevo apoderado de cara a la tem-
porada 2024 tras haberse desvincu-
lado de José Antonio Carretero. El
empresario Martín Perrino será el
responsable de la carrera del diestro
malagueño.
Por otra parte, el matador de toros
Paul Abadía “Serranito” ha cerrado
un acuerdo de apoderamiento con
Ricardo Aguín “El Molinero” mientras
que Víctor Hernández será apode-
rado a partir de ahora por Roberto
Ortega.



El pasado domingo se celebró en Alicante la
Gala Anual Taurina que organiza la Tertulia
Taurina los Amigos de Nimes que preside
José María Jericó y en la que hicieron en-
trega de los galardones que conceden a los
destacados de la temporada.

Este año los premiados han sido el Club Tau-
rino de Alcoy, el periodista Vicente Sobrino,
colaborador de Avance Taurino desde su fun-
dación, y los profesionales Luis José Amador
y Álvaro Oliver. Los Premios Especiales
Feria de Hogueras de Alicante han recaído
este año en Victorino Martín, ganadero y Ra-
fael Rubio “Rafaelillo”, matador de toros, por
la excepcional tarde que ofrecieron el día 25
de junio, fecha en la que se cerraba el ciclo
sanjuanero.

Por su parte, nuestro director, Paco Delgado,
recogió el concedido a Avance Taurino en
consideración a sus 30 años de existencia
informando semanalmente de todo lo que
acontece en el mundo taurino, llegando gra-
tuitamente, vía online y a través de redes so-
ciales, a buen numero de aficionados de
España y países en los que la tauromaquia
está presente.

Premios 
de Amigos de

Nimes



Ya han sido presentados los carteles de la edición
del próximo año de la LIV Feria del Sol de la ciudad
venezolana de Mérida, este año denominada “Car-
naval Taurino de América”.
Las combinaciones son estas:
Sábado 10 de febrero: Toros de Los Aránguez para
David Fandila “El Fandi”, Francisco de Manuel y
José Antonio Valencia.
Domingo 11: Toros de Rancho Grande / El Prado y
uno para rejones de Los Marañones para Daniel
Luque, Jesús Enrique Colombo, Antonio Suarez y el
rejoneador Francisco Javier Rodríguez.
Lunes 12: Cuatro toros de Juan Bernardo Caicedo,
dos novillos del mismo hierro, y un toro para rejones
de Los Marañones, para Alejandro Talavante, Jesús
Enrique Colombo, el novillero Marco Pérez y el rejo-
neador Francisco Javier Rodríguez.

Feria del Sol
de Mérida

El Club de Abonados de la plaza de toros de Alba-
cete celebró su gala de entrega de los trofeos co-
rrespondientes a la Feria de la Virgen de los Llanos
2023. Premios que se distribuyeron d ela siguiente
manera:
– V Trofeo Dámaso González a los Valores de la
Tauromaquia: Certamen “Promesas de Nuestra Tie-
rra”, organizado por el empresario Manuel Amador.
– XIV Trofeo al Mejor Toreo al Natural de la Feria:
Emilio de Justo, por los ejecutados al tercer toro de
La Quinta, “Medioquilo”, la tarde del 16 de septiem-
bre.
– X Trofeo al Toro Más Completo de la Feria: “Cos-
cojero”, nº 40, de 521 kilos de peso, de La Quinta, li-
diado en sexto lugar el 16 de septiembre por Emilio
de Justo.
– X Trofeo al Mejor Novillero de la Feria. Samuel
Navalón, por sus faenas a los astados de Montealto
que sorteó el día 9 de septiembre.
– XI Trofeo al Mejor Novillero Sin Caballos de la
Temporada: Nicolás Cortijo, alumno de la Escuela
Taurina de Albacete.
– III Trofeo al Mejor Subalterno de la Feria. José
Chacón, de la cuadrilla de Sebastián Castella, por la
lidia y banderillas a los toros de Victoriano del Río
del 14 de septiembre.

Entrega de premios 
del Club de Abonados

de la plaza de Albacete



La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, ho-
menajeó, el pasado día 27 de noviembre, al torero Manuel Díaz El
Cordobés, que se ha retirado esta temporada después de 30 años
en los ruedos. El acto se ha celebrado en la Real Casa de Co-
rreos, sede del Ejecutivo autonómico, donde le hizo entrega al
diestro de una estatuilla en reconocimiento a su trayectoria profe-
sional.
Díaz Ayuso comentó que “Madrid es taurina, apoya fomenta y tra-
baja para darle al mundo del toro el lugar que merece, y lo hace-
mos porque creemos en la libertad y tenemos la inmensa fortuna
de albergar la primera plaza de toros del mundo. Seguiremos cui-
dando de él y de sus gentes”.
El Cordobés escogió para finalizar su andadura un año especial,
en el que se cumplen tres décadas desde de que tomara la alter-
nativa en la Maestranza de Sevilla. El matador, nacido en Arganda
del Rey, ha estado acompañado durante la ceremonia por familia-
res, amigos y compañeros de profesión.

Díaz Ayuso homenajeó a 
Manuel Díaz “El Cordobés”

El Ayuntamiento de la ciudad
francesa de Arles ha decidido
seguir confiando en Juan
Bautista para la gestión de su
plaza de toros y la empresa
Ludi Arlés Organisation ha
sido adjudicataria de la ges-
tión del Coliseo de Arles para
las próximas cinco tempora-
das.
En esta sociedad figuran tam-
bién junto a Juan Bautista su
hermanan Lola Jalabert,
Simón Casas y Alain Lartigue.

Juan Bautista
sigue, con

Simón Casas,
en Arles



El pasado día 30 de noviembre se celebró, en el Cen-
tro Cultural La Beneficencia, el acto de entrega de los
premios que concede la Diputación de Valencia a los
triunfadores de la temporada en la plaza valenciana.
Nek Romero, que fue alumno de la escuela taurina de
la Diputación, recogió los trofeos destinados a la mejor
faena tanto del ciclo fallero como de la feria de julio.
José María Manzanares recibió el galardón al triunfa-
dor absoluto de la feria de Fallas, en la que cortó cua-
tro orejas en las dos tardes en el ciclo fallero. Alejandro
Talavante fue premiado como autor de la mejor faena
de fallas y Paco Ramos lo fue por su labor ante un toro
de El Parralejo en la feria de julio.
En el apartado ganadero Conchita Hernández, de la
ganadería de Garcigrande, recibió el premio al mejor
toro de Fallas, ‘Alfarero’, lidiado por José María Man-
zanares. El galardón al mejor toro de la feria de fulio,
fue para ‘Vivaracho’, un sobrero de la ganadería de El
Parralejo que lidió Paco Ramos, siendo recogido por
Rafael Molina.
Curro Javier y Fernando Sánchez fueron distinguidos
como mejores subalternos., aquel en fallas y este en
julio.
Además la Diputación homenajeó al recientemente fa-
llecido Ricardo de Fabra, concediéndole un premio
honorario especial que fue recogido por su hija Lo-
rena.

La Diputación de Valencia
entregó sus trofeos

El presidente de la 
Diputación,Vicent Mompó,
anunción un aumento del
30% en el presupuesto
para asuntos taurinos.



Con la presentación del libro Más allá
de la palabra, de Paco Villaverde, se
clausuró el pasado día 2 de diciembre
la cuadagésimosegunda edición de la
Semana Cultural Taurina de Foyos que
organiza el Club Taurino local. En la
misma también hubo una exposición
de cartelería del Museo Coso de Mon-
león, propiedad de Toni Gázquez, y
una charla con el representante de la
ganadería El Parralejo y los diestros Pepín Liria y Román. En este acto de clausura también se pre-
mió a varios de los más destacados alumnos de la Escuela taurina de Valencia, que estuvieron
acompañados por su profesor Víctor Manuel Blázquez: Bruno Gimeno, Marco Polope, Israel Gui-
rao y Borja Gutiérrez.

SSemana Cultural 
Taurina de Foyos

La empresa Pasión por el Toro dio a cono-
cer los carteles para la feria de la ciudad
mejicana de Tlaltenango, un serial que
este año estará conformado por dos corri-
das de toros a celebrar los días 28 y 31
de este mes de diciembre en la plaza “Ju-
lián Llaguno”
Las combinaciones son las siguientes:
Jueves 28. Toros de Fernando de la Mora
y Arroyo Zarco para el rejoneador Pablo
Hermoso de Mendoza, Arturo Saldívar y
Arturo Gilio.
Domingo 31. Toros de Claudio Huerta
para el rejoneador Jorge Hernández Gá-
rate, Leo Valadez y Diego San Román.
También actuarán los Forcados Amadores
de México,

Carteles para Tlaltenango

La Asociación de Amigos de Manolo Montoliu y Curro Va-
lencia, que preside Agustin Fernández, hizo entrega de su

premio al triunfador de fallas 2023, trofeo que fue conce-
dido al banderillero Pascual Mellinas,  de la cuadrilla de

Pablo Aguado. En este mismo acto se brindó un homenaje
al doctor Daniel López Quiles.

Trofeo de los Amigos de Montolíu 
y Curro Valencia



hhttps://youtu.be/EmkgW9yXZTI?si=yL10A8mpne9FuXyc



- FESTEJOS -

Jilotepec (Méjico), 1 de diciembre.            
Corrida de rejones. 
Un tercio de entrada.

Toros de Javier Garfias y Raúl Cer-
vantes.

Mario Sandoval, ovación tras dos avi-
sos.
Pablo Hermoso de Mendoza, oreja y
dos orejas y rabo.
Leonardo Zatarain, ovación y dos ore-
jas.

Los Forcados Amadores de México
resultaron muy ovacionados tras lo-
grar cuatro pegas durante la corrida.

Monterrey (Méjico), 
1 de diciembre.                          
Plaza Monumental.
Octava y última corrida de la
temporada 2023.
Un cuarto de entrada.

Toros de Bernaldo de Quirós
para rejones (1o. y 4o.) y
Rancho Seco, bien presen-
tados y de juego variado.

Guillermo Hermoso de Men-
doza, silencio y dos orejas.
Leo Valadez, silencio y ova-
ción tras aviso.
Isaac Fonseca, oreja y dos
orejas.

Brillante final de la temporada en Monterrey

Tambo Mulaló (Ecuadro), 1 de diciembre.              
Festival.

Novillos de Peñas Blancas.

Cayetano, oreja y oreja.
Pablo Aguado, indulto y oreja.
Gonzalo Dueñas, oreja.
José Tomas Arias, oreja.

Calkini (Méjico), 2 de diciembre.                                 
Plaza portátil. Corrida de rejones de Feria. 
Tres cuartos de entrada. 

Toros de San Martín de Porres, de buen juego en
términos generales.

Cuauhtémoc Ayala, ovación y dos orejas. 
Ferrer Martín, dos orejas y dos orejas. 
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Dólar (Granada), 3 de diciembre.                                                                             
Último festejo de la temporada en España.
Lleno.

Novillos de Vistalegre, correctamente presentados y
de buen juego en general.

Fran Lupión, oreja y dos orejas y rabo.
Dennis Martín, dos orejas y rabo y dos orejas y
rabo.

El sobresaliente, Alejandro Duarte, lidió el sobrero y
le cortó las dos orejas.

PROMOCIÓN

Valle de Bravo (Méjico), 
2 de diciembre.                                                
Toros de Rancho Seco, el primero
indultado.

Pablo Hermoso de Mendoza, in-
dulto y vuelta al ruedo.
Marcos Bastida, dos orejas.
Guillermo Hermoso de Mendoza,
dos orejas.

Uruapan, (Méjico), 2 de diciembre.                                                   
Festival. Lleno.
Novillos de San Maximiano.

Paco Dóddoli, dos orejas. Enrique Villarreal, ovación.
Ramsés Silva, vuelta al ruedo. Fermín Bribiesca, vuelta al
ruedo. Jorge Arenas, ovación. Mario Adame, vuelta al ruedo

Pachuca (Méjico), 3 de diciembre.             
Plaza “Vicente Segura”.
Corrida por la Oreja de Oro.
Dos tercios de entrada.

Un toro, primero, de Marrón para
rejones y cinco de Ordaz.

Fauro Aloi, ovación tras aviso
Joselito Adame, oreja.
Octavio García “El Payo”, ovación.
Ernesto Javier “Calita”, dos orejas.
Diego Silveti, vuelta.
Isaac Fonseca, dos orejas y rabo.

La Asociación de Matadores en-
tregó la Oreja de Oro en disputa a
Isaac Fonseca.



Ricardo Díaz-Manresa

Que me perdonen pero no entiendo nada de  este mundo: a
FERNANDO ADRIÁN no le hacen caso los medios digamos
informativos -para ser generosos- durante  meses, como si no
existiera, tras dos puertas grandes en Madrid, y ahora todos los
llamados comunicadores danzan a su alrededor a diario. ¿Qué
ha pasado para este cambio radical? ¿Antes nada y ahora...?
Que me lo expliquen. Así está todo.

Y el toreo sigue siendo internacional: GRAN BRETAÑA,
FRANCIA e ITALIA lo confirman. TALAVANTE, homena-
jeado por el Club Taurino de LONDRES. Y MANZANA-
RES, por el Club Taurino italiano y BORJA JIMÉNEZ por
el de PARÍS. Y CARLOS ALCARAZ llega a MÉXICO,
juega un partido en la plaza de toros monumental, firma un
capote y reivindica el toreo. Ya lo hizo en la pasada feria de su
MURCIA. Y además durante el partido pidió un olé.

Estos son famosos porque lo valen y se la han jugado pero mu-
chos no quieren reconocerlo, como el ministro “sádico” de
“Cultura” al que le han regalado el cargo por dar coba a su
partido y no haber trabajado en su vida. Y desde la infancia
con buenos colegios. Eso sí, con  carguitos políticos siempre.
¿Por qué odian? Ahora ha colocado como mano derecha a
JORDI MARTÍ, otro antitaurino furibundo. La pandemia ha
revuelto muchas cabezas y no parece que estos dos necesiten
cuidados médicos pero ¿por qué se dedican a hacer daño? El
de “Cultura” encima se llama URTASUN… Hurta, sin hache,
pero ¿qué nos hurtará? Urta y sun ¿Nos hurtará el sol?

La AYUSO lo borda otra 
vez con un magnífico 
discurso defendiendo 
a tope los toros en un

homenaje a 
EL CORDOBÉS-DÍAZ.

La espantá de Juan Ortega 
y el “sádico” Urtasun 
¿nos hurtará el sol?

La Danza

de los

Taurinos



Ricardo Díaz-Manresa

Mientras, en este mundo
convulso, SIMÓN CASAS,

maestro en chupar cámara,
se erige en portavoz de 
ENRIQUE PONCE, que

sigue queriendo ser GRETA
GARBO. Torero 

inexplicablemente mudo.

La Danza

de los

Taurinos

Y comentadísima la espantá de JUAN ORTEGA, a lo RA-
FAEL EL GALLO. Deja a la novia de toda la vida media hora
antes de casarse en JEREZ. Esta es una faena y no las que rea-
liza en los ruedos…

Y no digamos el lío de MÉXICO con la barbaridad de prohi-
bir la feria de GUADALAJARA, que hasta el educado PABLO
HERMOSO DE MENDOZA tacha de cochinos a los culpa-
bles. Mientras, la Corte Suprema va a decidir mañana el futuro
de la MÉXICO para dar toros o no. La locura no sólo es espa-
ñola, sino mundial. Y PABLO, con récord: llega a los 5.000
toros lidiados. La plaza, JILOTEPEC.

Y más premios: CLARÍN da sus OREJAS DE ORO,  galar-
dón histórico y el más importante e indiscutible anual de la
temporada. A DANIEL LUQUE, VICTORINO y especial a
EL JULI. Ningún torero de la terna finalista (MORANTE y
BORJA) pudo hacer el ciclo completo y parece rara una vota-
ción que deja fuera de los finalistas a ROCA REY. ¿Vota de-
masiada gente no especialista?.

Y las guindas: MIURA cambia y va a enfundar, PERERA
-caso raro- dice adiós a CURRO JAVIER y JAVIER AMBEL
con máxima elegancia (se irán con otros que toreen más pero
no mejor) y MARCO PÉREZ se anuncia otra vez solo y otra
vez con 4 (no sabe que los festejos son de 6).
Y CASTELLA, operado con éxito. Enhorabuena y a seguir
triunfando.

Y oportuno el artículo de PACO DELGADO al maestro
CURRO MELOJA. Recuerdo que le entrevisté en su casa
madrileña de DIVINO PASTOR y desgraciadamente murió a
los poco días. Yo era un estudiante de periodismo y esa última
entrevista la publicó el semanario DÍGAME lujosamente a
toda página.  Casualidad en primer éxito periodístico taurino.
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Pablo
Aguado:

“Si el Ministro
de Cultura de
verdad aboga

por la igualdad,
tiene la 

obligación de
defender toda

cultura sin 
discriminación

por gustos 
personales”

-ABC-

·· Juan Pedro Domecq ---------
“Soy consciente de que la sobreexposición no es buena y
no pasa nada. Quizás las formas con la que lo hicieron no
fueron las más bonitas, pero creo que un descanso en Sevi-
lla incluso me ha venido bien”.
-Cultoro-

· Cristina Sánchez ---------------
“Esperemos que haya un plan diseñado para enfrentar lo
que se nos viene. Había muchas posibilidades de que suce-
diera. Y sucedió”
-Twitter-

www.avancetaurino.es

· Antonio Bañuelos --------------
“En su etapa como eurodiputado Urtasun fue unos de los
representantes españoles que lideró la discriminización de
la raza bovina autóctona de bravo en el marco de la PAC”.
-ABC-



www.frufor.com



El futuro está en la Escuela
Enrique Amat

Play Radio premia a la Escuela

El Foro Taurino del Casino de Agricultura de Valencia fue marco de un acto conmemorativo del 40
aniversario de la Escuela de Tauromaquia de Valencia.  En el transcurso del mismo también se en-
tregaron los trofeos instituidos por el programa Tendido 1 de Play Radio 107.F.M. a dos de los alum-
nos más destacados de la escuela durante el curso 2023: Juan Alberto Torrijos, torero de dinastía
nacido en Algemesí y Simón Andreu, natural de Chiva.
Las tres distinciones, tanto a la escuela de tauromaquia como a los premiados, son obra del artista
de Meliana Rafa Mir. 
Vicente Alventosa, director de Play Radio, se lo entregó a Víctor Manuel Blázquez en representación
de la escuela. Javier González Viza, empresario y actual asesor en temas taurinos en la Diputación,
hizo lo propio con Simón Andreu y el aficionado de Requena Nicolás Pérez se lo entregó a Juan Al-
berto Torrijos.
El evento contó con una amplia asistencia de aficionados y público. Por parte del Casino de Agricul-
tura estuvo presente Julio Aguado, vocal de relaciones institucionales.
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Tan apasionante
como complejo
Fernando Quiñones ofrece una colección de relatos en los que refleja 
la complejidad del mundo taurino.

La gran temporada,
de Fernando Quiño-
nes, es una colección
de quince relatos de
temática taurina, en
los que se reflejan
muy diversos temas
relacionados con la
fiesta de los toros.
Sus títulos son los si-
guientes: Los toros
del Puerto, Después,
La vuelta de Ramón
Vázquez, Una oreja
fácil, El desencajona-
miento, Me han salido
cuatro en México, Las bodas, La corrida en Madrid,
La espera, Muy cerca del final, El señor Arruza, El
manso, La maniobra, Los trabajos y desventuras de
Pedro Simeoni y La gran temporada. El relato Los
toros del Puerto mereció el Premio Sésamo 1956,
que otorgó un jurado formado por Ignacio Aldecoa,
Alfonso Sastre y Rafael Vázquez Zamora, entre otros. 

Una selección reducida de estos relatos,
bajo el título de Siete historias de toros y de
hombres, obtuvo el Premio Literario del dia-
rio La Nación de Buenos Aires en 1960,
con un jurado integrado en esta ocasión
por Jorge Luis Borges, Adolfo Bioy Casa-
res, Carmen Gándara, Eduardo Mallea y
Leónidas de Vedia.

Quiñones nació en Chiclana de la Frontera
en 1931. Autor de novela, teatro y ensayo,
destacó sobre todo en su faceta como
poeta. En una primera etapa de su produc-
ción, se basó en unos moldes clásicos,
como se puede comprobar en Ascanio o el
libro de las flores.

Posteriormente, cultivó un nuevo tipo de poema na-
rrativo, que se refleja en composiciones como Cró-
nicas de mar y tierra, Las crónicas de Al-Andalus,
Crónicas americanas, Crónicas de Hispania y en el
libro de relatos titulado Viento sur. Falleció en Cádiz
en 1998.

Cultura
Taurina

Enrique Amat



Nueva ubicación en: Plaza de Toros de Las Ventas, Acceso 1, 
frente al parking y junto a la Puerta de Cuadrillas. 
Horario: 10:30 a 14.00 y de 15:00 a 18:00. Sábados: 10:30 a 14.

679 793 792

, editado por El Paseíllo Cuando el arte es

mano a mano
García Catalán cuenta la vida de Pedrés a la vez que repasa su vida
junto a otra gran artista; su mujer, Teresa Jareño.

El periodista y escritor San-
tos García Catalán acaba de
publicar un nuevo libro: Te-
resa y Pedrés, en el arte y en
la vida. Un volumen en el
que cuenta como dos perso-
najes albaceteños irrepeti-
bles encontraron su destino
en Madrid.

Ella, Teresa Jareño, cantaora
flamenca con voz exquisita
que de jovencísima compar-
tió cartel en los teatros con
los grandes de la canción es-
pañola y flamenca, dando la
vuelta España con Manolo
Escobar, El Príncipe Gitano,
Rafael Farina, etc.. Él, Pedro
Martínez “Pedrés”, torero de fama y retirado tras
llegar a la cumbre del toreo en 1965.

Ambos protagonizan momentos estelares a lo
largo de su dilatada y brillante trayectoria. Luego
llega el enamoramiento, la boda y la felicidad du-
rante más de 53 años con el resultado de tres
hijos y ocho nietos. Pero antes narra la vida apa-
sionada de una chiquilla con voz de oro que de

origen sencillo y con nueve años,
empieza a gozar de la fama en su
Villarrobledo natal.

No menos apasionado es el relato
del torero que, desde un caserío
cercano a la capital albaceteña, fue
capaz en dos años de deslumbrar
en el toreo saliendo dos veces por
la Puerta Grande de Las Ventas
antes de tomar la alternativa.

Santos García Catalán (Villarro-
bledo 1948) ha desarrollado su ca-
rrera profesional como periodista y
gestor de medios de comunicación
en Antena 3, Cadena SER, Televi-
sión de Burgos y Valladolid, Estrella
digital… Actualmente reside en Va-

lladolid y aunque jubilado de su actividad principal,
continúa activo periodísticamente, colaborando en
el programa taurino Grana y oro de Castilla y León
tv, El Español Noticias, Villarrobledodiario.com y
Vive Radio Toros en Castilla y León.

Es autor de libros biográficos sobre Roberto Do-
mínguez, Santiago Castro “Luguillano” y Carlos
Zúñiga.

CULTURA TAURINA

LIBROS

NOVEDADES



Paco Delgado

Tal día 
como Hoy

5 de Diciembre 
de 1855

Por sus 
Ojitos pasó 
el toreo

Nacido en la población madrileña de Fuente el Saz el
5 de diciembre de 1855, Saturnino Frutos Merino tomó de
su hermano mayor, el banderillero y luego novillero Remigio
Frutos, el alias con el que pasó a la historia, Ojitos.
Aunque también se le tiene como inventor de un lance de
capa principal: la gaonera.
Tras su etapa de aprendizaje comenzó a destacar como
banderillero, siendo llamado por Salvador Sánchez “Fras-
cuelo” para formar parte de su cuadrilla, estando a sus ór-
denes durante muchas temporadas hasta que pasó a ir
con Guerrita.
En la última década del siglo XIX emigró a Mé-
jico, donde murió, a causa de un cáncer y en
la más absoluta miseria, el 25 de octubre
de 1913.
Pero antes tuvo tiempo y ocasión
de fundar, en León de los Aldama,
una escuela de tauromaquia que
se haría célebre, ya que por ella
pasó gente como, entre otros, Fermín Espinosa "Armi-
llita", Samuel Solís y, sobre todo, Rodolfo Gaona -de quien fue
luego apoderado-, que tan bien asimiló e interpretó aquella suerte 
que pasa por ser de su invención. 

Paco Delgado





Tauromaquia Popular

Bienestar animal en
los Bous al Carrer

A fin de promover un diálogo abierto sobre la im-
portancia y el bienestar de los toros en los feste-
jos taurinos populares, la Associació Cultural
Taurina Xe Quin Bou de Sueca organizó, el pa-
sado día 1 de diciembre, la charla "Benestar
Animal als Bous al Carrer". El evento contó con
la participación de destacadas personalidades
del ámbito taurino, quienes ofrecieron sus pers-
pectivas y experiencias.

La presentación estará a cargo de Javier Gon-
zález 'Viza', reconocido experto taurino, y los
ponentes que compartieron sus conocimientos y
visiones en este encuentro fueron Germán Zara-
gozá, presidente de la Federación de Peñas
Taurinas de Bous al Carrer de la Comunidad Va-
lenciana; Dani Machancoses, veterinario y ga-
nadero; Javier Tarín, presidente de la Comisión
de Festejos Populares de la Fundación Toro de
Lidia, y  Agustín Martín, embolador y presidente
de la Unión de Emboladores de la Comunidad
Valenciana.
El cierre del evento estuvo a cargo de Vicente
Huet, Jefe de Gabinete de Presidencia de la Di-
putación de Valencia.

La charla buscó explorar diversas perspectivas
en torno a la tauromaquia, abordando temas re-
lacionados con el bienestar animal, la tradición
cultural y la gestión responsable de los festejos
taurinos.

La Associació Cultural Taurina Xe Quin Bou de
Sueca invita a la reflexión y debate, fomentando
el respeto y entendimiento entre los diferentes
puntos de vista en torno a esta arraigada tradi-
ción.

Se celebró en Sueca una charla a favor
de los festejos taurinos populares.



Pasaje Dr. Serra, 10
46004 Valencia

+34 963 88 37 37
+34 963 88 37 38www.museotaurinovalencia.es

Tauromaquia Popular

Recortadores
españoles 
actuarán en
Méjico

Por primera vez en la historia, un equipo formado por cinco recortadores del Campeonato de España
se presentarán juntos en diferentes plazas de Méjico en una gira que se realizará del 1 al 18 de fe-
brero, durante el periodo de las fiestas de Carnaval que tanto arraigo tienen en distintas regiones de
aquel país.

Este equipo de especialistas, que ya ha tenido un éxito rotundo en sus anteriores giras cuando eran
tres recortadores sobre la arena, buscará de esta forma una mayor rotundidad en sus presentacio-
nes sumando dos componentes más al espectáculo, que promete emoción y riesgo con sus saltos
acrobáticos, recortes y quiebros.

César Grasa, Sergio Recuero, Pablo García, Rafa Espada y Marcos Espí, bajo la representación de
la empresa Espectáculos Castellón, que dirigen los hermanos Erick y Ernesto Castellón, viajarán a
Méjico para presentarse en diferentes cosos, teniendo ya las primeras plazas confirmadas y compar-
tiendo cartel con las principales figuras de la tauromaquia de ambos lados del Atlántico.

En una gira que se realizará 
del 1 al 18 de febrero.





Tendidos entendidos                                                                                                                               
Ricardo Díaz-Manresa

En noviembre también se torea en Sevilla
También y tan bien, muy bien. En el BARATILLO. En la capilla de la Hermandad más

torera de SEVILLA, que le quitó el puesto a la de SAN BERNARDO, de los VÁZQUEZ.
Se reza y se torea. Verán. Es la MISA DE LOS TOREROS, en acción de gracias por 

la temporada. Y tiene que ser en Sevilla. ¿Dónde mejor si no?¿Conocen alguna otra? 
En las Ventas y en la arena de la primera, en temporada, pero diferente..

lenazo en la es-
trecha capilla de
LA PIEDAD y
LA CARIDAD.

Llenazo de toreros
para esta faena reli-
gioso- torera, que em-
pezó con homilía con
la muleta en la iz-
quierda de un sacer-
dote joven, PLÁCIDO
MANUEL, de apelli-
dos toreros, DÍAZ y
VÁZQUEZ, que
bordó lo espiritual del
toreo, el riesgo perma-
nente y la  religiosidad
de los de luces. El mis-
terio del toreo y la ora-
ción. Y le dije después
en la copa de fraterni-
dad : Si la dices, en
lugar de leerla, acabas
con el cuadro. Y quizá
le sobraron dos minutos, las últimas
tandas de muletazos. Y, escuchando,
nómina completa de toreros para una
feria. Los retirados PACO OJEDA,
EL LITRI, EL TATO y TOMÁS
CAMPUZANO. Los en activo EL
CID, JUAN LEAL, ESAÚ, OLIVA
SOTO, CURRO DURÁN. Noville-
ros, de lo mejor, banderilleros y padres
de toreros como JUAN ORTEGA.  Y
representantes de LA MAES-
TRANZA, LA GERENCIA Y LA
PRESIDENCIA, señores HALCÓN,
VALENCIA y LUQUE. Después la
foto final con los inevitables MULTI-
MOECKEL y MULTIDÁVILA, que
están en todas partes y DÁVILA colo-
cado en un lugar estupendo. Como
siempre.

A PACO OJEDA le dije: Yo toreaba
de niño y jovenzuelo de salón y… des-
pués, cuando apareciste, me parecía
mucho… Elegí bien el modelo. A El
CID: he visto a todos los toreros de los
últimos 65 años, y con la izquierda,
PACO CAMINO y tú. Pues me lo han
dicho pocas veces. Es que decir que
eras muy bueno con la muleta es fácil
por evidente. Lo difícil es decir que
eras único. Y a JUAN LEAL, pariente
político de mi mujer: te falta un zam-
bombazo en una española de primera.

Soy sevillano consorte y de la Her-
mandad de El BARATILLO hace
unos años como de la de SANTA
CRUZ. Soy  del BARATILLO por ser

la más torera y por
tener como titulares
a la PIEDAD, tam-
bién mi cofradía en
CARTAGENA, y a
la CARIDAD, Pa-
trona de mi tierra.
La única ciudad que
celebra fiesta local el
VIERNES DE DO-
LORES, día de mi
boda en SEVILLA,
en la parroquia de
SANTA CRUZ.

Ambientazo en la
capilla y en el local
de celebración ha-
blando del toreo sin
parar, toreo verbal
pero hermoso e in-
teresante. Porque en
noviembre también
se torea en SEVI-

LLA. Y tan bien como en la tempo-
rada. Ya muchos años “toreando” en
la MISA de los TOREROS. Desde
1995.

Y para completar el gran  ambiente, el
Hermano Mayor, de la HERMAN-
DAD, LUIS FERNANDO RODRÍ-
GUEZ, siempre al quite y sin fallar
uno. Buen capote.

Celebración completa: religiosa, to-
rera y humana como ejemplo de lo
que se debe hacer. Y además, en este
2023, récord de asistencia de profesio-
nales del toreo, con muchos informa-
dores taurinos y aficionados. Un éxito.
Religión y familia, los dos pilares de la
sociedad.

L



Ahora sería impensable que
algo así sucediese. Y no es
nada del otro mundo. 
Simplemente se trata de una
conferencia dada en Figueras y
auspiciada y organizada por su
Ayuntamiento. Recordemos 
que Figueras pertenece a la
provincia de Gerona y esta a
Cataluña, donde desde hace
años, todo lo que tenga que 
ver con el tema taurino es 
sospechoso y por tanto fuera 
de lugar.
Pero cuando se celebró este
acto que refleja la imagen 
tomada por Sebastián, en enero
de 1970, las cosas eran bien
difrentes. Y allí estuvo, 
hablando de toros, Gregorio
Marañón Moya, doctor en 
Derecho, director del Instituto
de Cultura Hispánica, 
embajador de España en 
Argentina y muchos cargos
más. Hasta fue presidente de la
Federación Nacional de Peñas
Taurinas, en cuya 
representación estuvo hablando
de toros en Figueras hace más
de medio siglo. Ayer, como
quien dice.

Fotos con solera

San Sebastián, 7 y 10, 46680 Algemesí  Tel. 96 248 13 22
Mayor, 38. 46440 Almussafes  Tel. 96 178 09 90

TV. Sonido
Telefonía. Informática
Climatización. Electrodomésticos
Pequeños electrodomésticos
Y mucho más
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Casas de Lázaro
¡Ven  y  d i s f ruta!
Casas de Lázaro

El  re ino  fungi  
e s tá  aquí

La actividad micológica es una
herramienta clave para el des-
arrollo rural y en Casas de Lá-
zaro somos conscientes de
ello. Sabemos que sacar al
mundo rural de su letargo ac-
tual tenemos que potenciar tres
ejes: la naturaleza, la historia y
el genio creativo. Con la crea-
ción de un Centro de Interpre-
tación de los Telares estamos
dando forma a
esos tres ejes,
pero en la natura-
leza de Casas de
Lázaro también, el
conocido por los
expertos como
Reino Fungi y de
las setas en el
argot más popular,
es sumamente rico
y diverso. Ya hemos realizado en años ante-
riores jornadas de convivencia y recolección
conjunta de setas y pretendemos seguir ha-
ciéndolo por que es algo que incide directa-
mente en la conservación del paisaje,
aumentando el arraigo de la población hacia
sus montes, y en la estructura social y econó-
mica, al ser un excelente reclamo turístico,

manteniendo al mismo tiempo
la identidad de las culturas lo-
cales. O sea, un complemento
perfecto para Casas de Lázaro
y sus alrededores con esa na-
turaleza tan propia y viva.
El Turismo Micológico es una
nueva modalidad de turismo a
medio camino entre el turismo
de naturaleza y el turismo gas-
tronómico, por el cual el turista

se desplaza al en-
torno natural para
disfrutar de estos
recursos. Es con-
cebido como una
actividad relacio-
nada con el mundo
de los hongos y
las setas (observa-
ción, recolecta, de-
gustación...) y con

un gran valor añadido para las áreas rurales,
no solo por los beneficios directos generados
de su práctica, pues son manjares muy cotiza-
dos, sino por el efecto multiplicador que ge-
nera en el resto de establecimientos locales
como restaurantes, alojamientos, o tiendas.
O sea, un complemento perfecto para nuestro
pueblo.



EEl Cuernómetro
de Enrique Amat

MADRID DISTINGUE A EL CORDOBÉS

– PALMAS
Al Club Taurino de Alcoy que este año celebra su cente-
nario y al XVV aniversario de la Peña El Burladero de
Cullera.

– PALMAS
El Club Taurino de París, Ruedo Newton y Culturafición,
las tres entidades taurinas de París, se han vuelto a 
reunir para celebrar la victoria contra Aymeric Caron, 
diputado antitaurino.

– PALMAS
A Daniel Luque, galardonado con la Oreja de Oro del
programa Clarín y a Victorino Martín, Hierro de Oro
2023.

– PALMAS
Al homenaje a Manuel Díaz “El Cordobés” por parte de
la Comunidad de Madrid. Isabel Díaz Ayuso, le entregó
una estatuilla en reconocimiento a su trayectoria profe-
sional como torero madrileño, ya que nació en Arganda.

– PITOS
La plaza Nuevo Progreso de Guadalajara no pudo cele-
brar las dos corridas con las que cerraría su temporada
2023 ante la determinación del juez de distrito  influido
por un grupúsculo de antitaurinos.

- PITOS
El fallecimiento del banderillero malagueño Carlos
Rueda.
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TIRANDO DE PICO

Francisco Picó

No  siempre la cogida tiene que acabar de forma dramática. 
Pepe Carbonell recuerda, hasta con agrado, un percance su-
frido en sus carnes en un festival que se celebró en Castro
Urdiales. 
Salió una novillada de Pedrés, tan mala que el propio gana-
dero en el callejón decía “Pero donde se habrá metido ese
inepto del ganadero”.
Así lo recordaba Carbonell: “Fue una novillada con tan malas
intenciones, que uno de los novillos me enganchó y me llevó
empitonado a gran velocidad. Pasé junto a mi compañero
Antonio Valle “Vallito”, quien a pesar de su buena intención,
no consiguió que el animal me soltara. El citado Vallito, como
toda ayuda para conseguir que el novillo me soltara exclamó
a grito pelado: “Pepe, en la próxima te apeas”.

A la siguiente parada

TAUROMAQUIA EN GREEN

A
T

Paco Villaverde

Luchador

Luchó siempre Julián contra la
adversidad de haber sido un
niño prodigio y no morir en el
intento. Luchó Julian contra la
evolución de su frescura y su
cacareada “capacidad” se in-
ventó una ganadería y creció a
ras de tierra con los flecos de
su poderosa muleta. Luchó Ju-
lián mientras dejaba a aquel
niño en el camino y se que-
daba con la inteligencia que le
pertenecía; parecía que no,
pero Julián siempre andaba 
luchando con todo y si su Ma-
drid le negaba, Julián luchaba
entregándose en los brazos 
de la dama del Sur.
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Rafael Mateo Romero

Avance Taurino no se hace responsable ni comparte necesariamente las opiniones de sus colaboradores

La Reina Letizia habla de la "cultura taurina"
-Patricia Navarro-

Un Toque de Clase

En el marco de una más que convulsa investidura de Pedro
Sánchez, LA RAZÓN celebraba a lo grande y con un extraor-
dinario poder de convocatoria sus 25 años en el panorama in-
formativo. Potentes representantes del mundo de la política y
la Cultura no quisieron perderse el evento que, como es habi-
tual, se organizó en la propia sede, abriendo las puertas de casa.

La Tauromaquia, un sector relevante dentro de la Cultura de
nuestro país, tal y como recoge la declaración como Patrimonio
Cultural de España en el Senado, también estuvo representada
con la asistencia de múltiples personalidades del sector. Entre
ellos, no se quisieron perder la celebración los matadores de
Toros José María Manzanares, Pablo Aguado, Juan Ortega, el
riojano Diego Urdiales, la torera retirada Cristina Sánchez o
José Pedro Prados, "El Fundi". Tampoco el empresario de Ma-
drid, Rafael García Garrido y Víctor de la Serna. El ganadero
Victorino Martín y el también empresario y apoderado José
María Garzón.

También asistió Miguel Abellán, diestro retirado que ahora

ocupa el cargo de Director Gerente del Centro de Asuntos
Taurinos de la Comunidad de Madrid.

La celebración de los 25 años de LA RAZÓN estuvo amadri-
nada una vez más por la presencia de los Reyes, que no faltaron
a la cita y tuvieron un encuentro coloquial con los toreros, entre
ellos José María Manzanares y Diego Urdiales. 

Fue entonces cuando se pudo escuchar a Doña Letizia hablar
sobre la Fiesta de los toros y destacar a este medio "Es un pe-
riódico que apuesta por la cultura taurina". La Tauromaquia,
parte integrante de nuestra Cultura, a pesar de que en estos
nuevos tiempos el nuevo presidente del Gobierno permita
nombrar a un Ministro que ya se le conoce un pasado antitau-
rino en representación de toda la sociedad española.

Cosas tan disparatadas como el gestor de esta cartera fuera un
declarado anti cine, teatro u ópera. Un delirio para quien pre-
tende preservar y fomentar la grandeza cultura del país que
representa.
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